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扎实开展全国第九届“推普周”活动 
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 2006年我市推普周工作，以承办山东省第九届推普周启动仪式为中心，在
省、市各级领导高度重视和大力支持下，开拓创新，扎实工作，圆满完成了
省、市领导交给的各项任务，我市语言文字工作水平得到进一步提高。 
一、领导重视，思路创新，山东省第九届推普周莱芜主会场活动取得圆满成
功 
我市承办的这次主会场活动主要有三项： 
一是山东省第九届推普周开幕式。9月10日，王军民副省长在省教育厅等厅领
导和我市五大班子领导陪同下，出席山东省第九届推普周开幕式，作了重要
讲话，对我市语言文字工作给予了充分肯定，对我省下一步语言文字工作发
展方向作了重要指示。省教育厅以及参加会议的省委宣传部、省人事厅、省
广播电视局等省直部门领导均作了发言；魏春香副市长代表市政府致欢迎
词，向各位领导、各位嘉宾、市民介绍了我市近年来语言文字工作开展情
况。我市窗口服务行业代表向全体市民发出了说普通话、写规范字、加快创
建语言文字二类城市的倡议书。 
二是主题专场演出。开幕式结束后，我们举办了1个小时的推普专场演出。与
会的省直各部门领导、专家、各地市嘉宾观看了演出。演出节目包括歌舞、
相声、快板、诗文朗诵、书画表演等，全部以推广普通话、推行规范汉字为
主题，格调高雅、内容丰富、主题鲜明、气氛热烈，深受好评。 
三是语言文字专家座谈会。演出结束后，召开了纪念国务院发布《关于公布<
汉字简化方案>的决议》和周恩来总理《关于推广普通话的指示》发布50周年
座谈会，尹建国主任作重要讲话，与各位专家回顾了我国50年来语言文字的
发展历程，畅谈了语言文字工作的发展趋势。座谈会对我省语言文字工作的
理论提升和实践发展都具有积极的指导意义。 
我市承办的山东省第九届推普周主会场活动圆满成功，得到了省、市领导的
高度评价，总结起来主要有以下几点： 
第一，领导高度重视，调度有力。今年9月10日至16日是第九届全国推普周，
正值国务院发布《关于公布<汉字简化方案>的决议》和周恩来总理《关于推
广普通话的指示》发布50周年，意义重大，省领导要求要高标准办好本届推
普周宣传工作。对此，领导高度重视。尹建国主任亲临我市进行调度，从会
场安排到会议内容准备等各方面工作进行了具体指导。市、局领导要求我们
要不负省领导的信任，高标准、严要求、全力以赴做好承办准备工作。为
此，8月17日，我市召开了市语委20多个成员单位主要负责人参加的筹备会
议，成立了由分管副市长牵头、四大领域主要负责人为成员的筹备工作领导
小组。魏春香副市长从统一认识、抓好落实、组织领导三方面，对承办好我
省这次会议讲了具体意见。会上，我们将筹备工作作了具体的分解、说明、
安排，相关单位根据任务安排，各负其责。从这次会议筹备一直到开幕式召
开当天，省、市领导多次调度；期间，市教育局主要领导、分管领导专门召
开市语委办科室人员调度安排会议，指导开幕式的各个环节的准备工作。
省、市各级领导重视、调度有力是我们成功承办这次活动的最重要保障。 
第二，开拓创新，扎实工作。对领导交给的这次重要任务，我们以着力提高
“推普周”工作水平为目标，从高标准上要求自己，从创新思路上开展工
作，从为主会场做好服务上下功夫，从着力营造主会场浓厚氛围、努力扩大
社会影响上做文章。一是制定开幕式主会场活动筹备方案，对各项任务从内
容到责任单位、责任人进行了详细的分解、安排。二是分组负责，有序开展
工作。成立了主会场环境建设组、主题节目组 、文字宣传组 、观众方阵
组，科室人员分工负责、协同作战。主会场宣传组在市政府广场搭建了长19



米、宽12米的钢架平面舞台和长19米、高6米的钢架主体背景；设置了3座书
写推普宣传口号的大型彩虹门和4个彩色气球；在主会场周围安置了200余面
彩色旗帜；在主会场周围主要街道悬挂了部分宣传横幅；在主会场设置了50
块语言文字工作成果展板，组织了大型管乐队，营造了浓厚的会场氛围。主
题节目组在全市相关单位进行了节目筛选、演员阵容确定等工作。从搜集推
普主题歌曲到谱曲录音，从道具准备到彩排演练，我们在不到半个月的时间
里，精心准备了12个演出节目，动用了450名演员，演出期间还组织了2000名
观众轮流演唱推普主题歌曲，台上台下互相呼应，形式活泼、内容丰富、气
氛热烈、感染力强。文字宣传组在推普周来临2周内及开幕式结束后，组织相
关文字，对党政机关、教育系统、窗口行业典型单位开展的语言文字规范化
工作，在莱芜日报发表系列专题报道；在广播电视台、广播电台开辟了推普
专栏，对推普法规等知识以及各项活动进行了及时报道；编撰了包括国家、
山东省语言文字法规、莱芜方言与普通话、普通话训练知识等在内的宣传资
料4万份，营造了良好的社会舆论。观众方阵组积极主动地和各部门、单位联
系方阵人员及座椅，组织了由教育系统、党政机关、新闻媒体、窗口服务行
业四大领域以及市民参加的7000余人观众方队，动用警力450人，确保了会场
安全、秩序井然，为主会场良好的氛围奠定了坚实的基础。三是实行日汇报
制度，各工作小组当天工作，无论多晚，都要当天碰头汇报，当天进行调
度、安排，发现问题及时解决，确保了筹备工作的有序开展。 
第三，配合积极，保障到位。对我们承办的这次任务，市、局领导明确要求
各方面要做好配合工作。相关方面积极响应，无论是人员抽调还是后勤保
障，都给予了大力支持，要人有人，要物有物，给各项筹备工作提供了充分
的保障。 
二、创新宣传机制，着力加大社会宣传力度 
“推普周”宣传活动是扩大语言文字工作影响、推动城市语言文字评估的有
效载体，为此，我们把“推普周”宣传与全省迎接二类城市语言文字评估紧
密结合起来，从创新宣传机制、宣传形式和宣传内容上着手，努力扩大语言
文字在社会各界的影响力。 
一是创新宣传机制。语言文字工作事关城市文明形象、市民文化修养和社会
进步，事关社会方方面面，要想使语言文字规范化深入人心，就必须建立多
方联动的宣传机制。为此，我们首先建立了以分管副市长为组长、四大领域
牵头部门为副组长、市语委成员全部参与的莱芜市“推普周”宣传领导小
组；各区、街道办相应建立以两级语委为主的“推普周”宣传领导小组，参
加“推普周”宣传工作的成员单位达160多个。2006年8月17日，我们召开了
全市第九届推普周宣传工作动员会，各级“推普周”宣传领导小组以正式文
件的形式确定下来，由此，我市形成了市、区、街道办三级联动，党政机
关、教育系统、新闻媒体、公共服务行业四大重点领域共同参与的良好局
面。二是创新宣传形式，设立宣传站。为达到纵深宣传、渗透各界的宣传效
果，我们在市区所有主要街道设置“推普周”宣传站，确立了“统筹安排，
就近设站，深入社区，轮番宣传”的工作思路。各街道设置的宣传站的数量
和规模由市语委统一安排；市、区、街道办各级语委成员、学校就近上街设
站，以文艺演出、广播、发放宣传资料等形式，深入居民社区广泛宣传；各
级宣传站、各宣传成员单位宣传时间由市语委统筹安排，从9月10日至16日整
个“推普周”期间，按照先后顺序依次、轮番上街宣传，确保了宣传的连续
性、渗透性，避免了一大片、一阵风、求热闹、无实效的形式主义。三是创
新宣传内容。对第九届推普周宣传内容，我们按照省语委确立的宣传精神和
要求，着力丰富宣传内容。在山东省第九届推普周开幕式上，推出了全部以
语言文字规范化为主题的大型文艺演出，在相关社区举办了各种小型专场文
艺演出、规范汉字书法展览。聘请地方台知名广播员，录制了国家、我省语
言文字法律法规知识录音带50余盘，发放到各宣传站向市民播放。编辑、印
制了莱芜方言与普通话、普通话训练技能、规范汉字标准等宣传单。“推普
周”期间，我们在市区内共设置了50余个宣传站，向市民发放宣传材料4万
份，主要街道悬挂宣传横幅40余幅，宣传效果明显，得到了市民的广泛好
评。 
三、采取有力措施，积极开展群众喜闻乐见的相关活动 
开展活动是提高推普周工作水平、扩大语言文字社会影响的有效手段，为
此，我们把开展群众参与性高的相关活动作为重中之重来抓，采取了相应措
施，成效显著。一是组织全市第二届青少年儿童讲普通话、说英语大赛。推
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普周期间，我们完成了由200余名选手参加的选拔赛。为提高大赛的社会公信
度，我们做到了“三公开”，即比赛标准公开、比赛选手公开、竞赛成绩当
场公开。赛后，我们选拔了3个团体、4名个人进行了精心指导，参加了全省
总决赛，取得了优异成绩，其中3个团体分获亚军和一等奖，4名个人分获冠
军和一等奖。二是联合团市委举办了“质检杯”全市青年普通话演讲大赛，
从8月中旬到推普周结束历时一个月，党政机关、教育、媒体、公共服务行业
等领域的青年职工踊跃参加，四大领域牵头部门分管领导现场指导，莱芜电
视台、莱芜日报等媒体及时报道，对语言文字工作起到了积极的宣传效果。
三是联合市妇联开展了家庭普通话大赛，对普通话进家庭起到了积极的推动
作用。四是指导各级各类学校开展了开学典礼、升旗仪式、班会、队会、团
会、朗诵、演讲、辩论会等推普主题活动。 
四、抓住有利时机，深入开展社会用字规范化管理 
2006年，我市开展了“双创一巩固”活动，即创建国家环保城市、国家园林
城市和巩固国家卫生城市。我们抓住这一有利时机，乘势而上，把社会规范
化用字管理与我市重点工作结合起来，把“双创一巩固”活动与创建社会用
字规范化街道结合起来，主动与市城市执法局、市工商局联系、接洽，于6月
份，联合下发了《关于在“双创一巩固”活动中加强城市社会用字管理的通
知》，对城市各主要街道社会用字管理范围、用字要求、整改措施以及社会
用字规范化街道标准作了明确的规定。期间，我们邀请省语委办公室尹建国
主任来我市就城市社会用字进行调研，并到钢城区进行了现场指导。推普周
期间，我们联合相关部门，深入各街道进行了宣传发动、摸排检查、初步评
估。我市城区内主要街道为六纵六横共12条，我们计划在2年内全部建成社会
用字规范化街道，目前，已有4条街道经初评已基本达标。 
我市第九届推普周工作虽然取得了一定成绩，但与省语委、省厅的要求和先
进市地相比，还有不小的差距。为此，在新的一年里，我们将根据省语委和
省厅的安排部署，认真贯彻落实本次会议精神，出好措施，抓好落实，突出
重点，抓出亮点，进一步提升我市语言文字工作水平，积极迎接山东省二类
城市语言文字工作评估，努力为我省语言文字事业发展做出贡献。 
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